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全国人大代表倪迪：第一次走进人民大会堂

“船长”带来了三份建议
两会自拍杆
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作为一名无党派代表人士和
新的社会阶层代表人士，以及连
任委员，参加党的二十大之后的
第一次两会，激动兴奋之余，更多
的是沉甸甸的责任感和使命感。
我要继续说专业的话，做专业的
事，坚持专业报国的初心。我对
未来五年的履职定了“三有”要求
和目标：“精细调研有理，精准建
言有用，精益创拓有新”。
中国正推动全球气候治理和

中国经济社会发展全面绿色低碳
转型，我持续关注兼顾环境、社会、
员工的可持续发展问题。通过对
不同区域、不同行业客户的走访，
发现气候治理和绿色低碳转型的
提速，已然引发不同区域、不同行
业，还有就业市场的不公平现象。
因此，绿色低碳转型需要站

在全局、全社会高度，需要同时关
注就业、民生和社会平等。这也
是我今年提交的一件提案反映的
问题。通过倡导气候治理和绿色
低碳转型过程中的公正和公平，
最大化社会和经济效益，同时通
过与潜在受影响群体的沟通、保
护劳工权益免受损害等方式，来
减少对民生福祉的影响。
政府作为实现公平转型的关

键推动者，应尽快推动建设气候
治理公平转型制度体系，以“人
民”为转型的核心利民惠民。包
括有针对性地为特定地区提供支
持和投资，缓解地区发展不平衡
的问题；针对不同劳工群体，提供
差异化的政策协助；建立关注公
平转型的转型金融制度体系，引
导金融资本支持绿色低碳转型；
将支持公平转型纳入环境、社会
和治理（ESG）政策体系，推动企
业实现公平转型。
相信更美好、更公平、更包容

的未来指日可待。
本报记者 江跃中 整理

文 骅 摄

海运强国
22岁那年，海事大学毕业后，倪迪上船做

了海员。24年来，从海员、三副、二副、大副到

船长，回首海上航行轨迹，没有到过的，只有

南极和北极。

如今，他已做了12年船长。12年来，一年

当中，他有7个月时间在海上，5个月在陆地

上。为啥常常不下船？

“油轮，维系着国家能源安全，我国要成

为海运强国、贸易强国，船长，就要时时守在

船上、守在海上。”倪迪说。

海运强国，究竟意味着什么？说一个最

直观的例子。“从厦门到好望角，这个距离，在

郑和下西洋的时代，郑和用一生跑了7次；如

今，我们一年可以跑7次！”倪迪说，这样的巨

大反差，是时代的进步、技术的发展，更是我

国迈向海运强国的风向标。

24年里，经历、参与、见证了这样的巨大

进步，倪迪与有荣焉！

汪洋大海，海天辽阔，有风和日丽，更有

惊涛骇浪。漂在海上，害怕吗？

“呵呵，从未害怕。我到海上，就像回家

一样。”倪迪说，海上深夜，枕着涛声，耳畔响

着轮机声响，就像听着摇篮曲，睡得踏实，万

一没有声响了，那才会紧张，一骨碌爬起来安

检巡视了才放心。

24年里，他和船上的兄弟们创造了“万米

管线万里长”限时抢修的壮举，也看见了海外

同行的态度之变，那是越来越多的尊重。

三份建议
2020年，倪迪被评选为上海市劳动模

范。2022年5月，他又荣获全国五一劳动奖

章。今年，他履新十四届全国人大代表。

昨天，倪迪代表平生第一次走进人民大

会堂，他心里是踏实的。从海员到全国人大

代表，漂洋过海来到人民大会堂，倪船长带来

三份建议。有两份事关能源安全，还有一份

事关海员的社会保障。

如今，我国坚守在海上一线的海员有40

万人，倪迪是他们中的一员。“作为一名来自

一线的船长，我结合自身对船员职业的体会，

就完善我国社会保险体系，优化船员等特定

人群社会保障权益问题进行了调研。”倪迪

说，优化完善特定人群的社会保障，维护从业

人员的基本权益，对促进高质量发展、实现海

运强国、维护能源安全，意义重大。

关键一点是，船员等特定群体有自己的职

业特点，让船员安心投身海上事业，就要完善

顶层设计，改变过度强调劳动关系为先决条件

的做法，实现“应保尽保”。同时，建立多层次、

多渠道、多类别的社保缴纳体系，引入社会资

本和商业化保险公司，增加工伤、生育保险的

个人参保渠道；持续放宽灵活选择空间，强化

不同层次、渠道、类别社保之间的衔接，重点考

虑按工作地或居住地选择缴纳和保障地。

“人才，也是第一生产力。30万吨级油轮

上，需要更多青年才俊。提交代表建议，完善

特定职业社保制度设计，让更多年轻人后顾

无忧，驰骋万里海疆。”倪迪说，这是代表责

任，也是一位船长的心愿。本报记者 姚丽萍

油轮？对，专门在大洋大海上运输
石油的。
油轮，30万吨？对，一艘船，高度65

米，好比25层楼那么高，比最大的航母
还要大3倍，辽阔深海上的庞然大物。

70后倪迪，十四届全国人大代表、中
远海运船员管理有限公司上海分公司油
运库船长。他是30万吨级油轮船长，也
是我国迄今唯一一位来自一线海员的全
国人大代表。

刘庆峰：科大讯飞愿为上海城市数字化转型助力

北京日志

说说全民健身那些事

上海优质资源是我们成长的沃土

三月来了，李丰代表的日志又开张啦！今年，他

采访的第一位代表，是谁？水庆霞代表！面对带领中

国女足勇夺亚洲杯冠军的水教练，李代表好奇的问

题，有两个。第一个，在训练之外，专业运动员平常也

锻炼身体吗？第二个，论健身意识、锻炼热情，年轻人

是不是比中老年人差了一点点呢？

水教练怎么回答？总归，体育强国，全民健身，

大家一起来！

全国人大代表 李丰 摄 本报记者 姚丽萍 文

“无论是政策还是人才，上海提供的优质

资源都成为我们成长的沃土。”在全国人大代

表、科大讯飞董事长刘庆峰眼中，上海是一座

公平、开放的国际化大都市。2019年，科大讯

飞上海总部落户长宁，他说，这样的布局，是

顺应国家长三角一体化发展的大战略，同时，

也希望与其他技术创新型企业一道共享人工

智能产业集群的良好氛围。

今年的政府工作报告明确提出，加快建

设现代化产业体系，大力发展数字经济。而

人工智能是数字经济发展的核心引擎。如何

把这个核心引擎真正在产业红利上兑现？“我

们认为，关键就是需要源头技术的持续创新，

真正解决社会的刚需。”刘庆峰说。

如何让城市更聪明一些、更智慧一些，是

推动城市治理体系和治理能力现代化的必由

之路。作为亚太地区知名的智能语音和人工

智能上市企业，自上海总部成立以来，科大讯

飞凭借自身优势，成为上海城市数字化转型

的助力。

在金山，科大讯飞立足金山区“一网统

管”建设目标，利用人工智能和大数据技术赋

能金山区日常城市管理和服务的流程，构建

AI能力平台，为“一网统管”应用场景提供智

能语音基础能力，同时通过AI赋能已有业务

流程，提升处置效率，不断完善城市精细化管

理；在长宁，科大讯飞深度参与国家教育数字

化转型试点区上海长宁区教育数字基座建

设，先行探索数字化赋能教育教学模式改革

的发展路径，目前已完成学校数字基座基础

功能建设并进入常态化运行阶段，区内106所

教育单位、6000多名教师和近6万名学生均

已接入数字基座。

“党的二十大发出了建设社会主义现代

化强国的动员令。我们相信，人工智能将深

刻赋能‘幸福中国’、‘工业强国’建设，我们也

将继续脚踏实地做好源头核心技术创新，推

进产业落地应用，为社会经济的持续高质量

发展贡献力量。”刘庆峰说，未来，科大讯飞上

海总部将在加强自身战略布局建设的同时，

结合上海总部经济，持续探索孵化新的人工

智能领域创新业务总部，并围绕上海数字化

转型，打造数字教育、数字医疗等领域的示范

场景，持续赋能上海城市数字化转型。

本报记者 毛丽君
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我在北京开两会


